

BREVIARIO

EL MERCADO DE LAS MUJERES Globalización, migración y tráfico de mujeres en México

Arun Kumar Acharya

A partir de la globalización el flujo migratorio femenino ha invadido todas las culturas del mundo. Existe una demanda tanto de mujeres como de hombres migrantes; sin embargo estos últimos posiblemente ocuparán los empleos más calificados y mejor remunerados. Las mujeres, por otra parte, se verán constreñidas a ocupaciones tradicionalmente femeninas como las tareas domésticas, sectores de servicios (camareras, etc.) y trabajo sexual. La presente investigación intenta analizar el flujo de tráfico de mujeres en México en el contexto de la globalización y migración.

Palabras clave: globalización, migración, género, tráfico de mujeres, México.

LAS HUELLAS DE LA RED Trayectorias de una familia de migrantes urbanos

Efrén Sandoval Hernández

El texto muestra el impacto que las redes barriales tuvieron en la trayectoria migratoria de una familia de clase media urbana. En el trabajo se presenta el contexto de la migración internacional en las ciudades de San Antonio, Texas, y Monterrey, Nuevo León, así como la manera en que se fueron entrelazando los eventos migratorios de los hermanos Pérez y cómo el rumbo de éstos cambió gracias a las redes barriales que encontraron en la colonia Independencia. El caso presentado funciona para conocer los antecedentes de una familia que hoy realiza un sinnúmero de intercambios de tipo transnacional.

Palabras clave: trayectorias migratorias, redes sociales, Monterrey, San Antonio, migración urbana.

ROSTROS DESCONOCIDOS Perfil sociodemográfico de las indígenas de Monterrey

Séverine Durin, Rebeca Moreno y Cecilia Sheridan

Este artículo analiza la importancia de los flujos migratorios de población indígena, mayormente femeninos, hacia el Área Metropolitana de Monterrey (AMM) durante las últimas tres décadas. A partir de un estudio socio-demográfico que combina el análisis censal con observación participante, se

THE WOMEN MARKET Globalization, migration and women traffic in Mexico

Arun Kumar Acharya

Women migration has invaded every culture of the world in the wake of globalization. There is a demand for migrant men as well as women. However, men will probably occupy the highest skilled and better paid jobs. On the other hand, women will be limited to traditionally feminine occupations such as domestic labor, service positions (maids, etc.) and sexual employment. This research will try to analyze the flow of women traffic in Mexico within the globalization and migration context.

Key words: globalization, migration, gender, women traffic, Mexico.

THE NETWORK FINGERPRINTS The trajectories of an urban migrant family

Efrén Sandoval Hernandez

The text shows the impact of neighborhood networks on the migrating trajectory of a middle class urban family. The paper shows the international migration context in the cities of San Antonio, Texas, and Monterrey, Nuevo Leon, as well as the way in which the migrating events of the Perez brothers interlinked and how their course changed thanks to the neighborhood networks they encountered in the Independencia neighborhood. This case helps understand the background of a family who is currently carrying out a great number of transnational exchanges.

Key words: migrating trajectories, social networks, Monterrey, San Antonio, urban migration.

UNKNOWN FACES Socio-demographic profile of female natives in Monterrey

Severine Durin, Rebeca Moreno and Cecilia Sheridan

This essay analyzes the significance of migrating flows of the native population, mostly women, to the Monterrey Metro Area (MMA) during the last three decades. A socio-demographic study that combines a census analysis with a participatory observation establishes the characteristics of

establecen las características de tres tipos de asentamientos (aislado, disperso y congregado) de la población hablante de lengua indígena en el AMM. En el análisis se evidencia la importancia del servicio doméstico “puertas dentro” y de las familias que viven dispersas en la urbe. Se parte de la importancia de las redes sociales para vivir la ciudad como migrante indígena. Se insiste en la necesidad de que para el diseño de políticas públicas específicas, las instituciones responsables consideren a la población indígena en su totalidad, incluidas las mujeres indígenas que habitan de forma aislada en la ciudad y las familias dispersas en territorios urbanos.

Palabras clave: migración indígena, mujeres indígenas, indígenas urbanos, migración interna, Monterrey.

REPENSAR LA VIOLENCIA
Tres propuestas para el siglo XXI

Nelson Arteaga Botello

El estudio tiene por objetivo examinar las perspectivas teóricas de Hans Joas, Charles Tilly y Michel Wieviorka sobre la violencia. El artículo da cuenta tanto de la evaluación que estos tres autores hacen de las teorías clásicas de la violencia como de las propuestas particulares que construyen. El argumento del trabajo es que si bien los autores destacan la necesidad de tomar en cuenta el peso de la acción en el análisis de la violencia, difieren en la manera en cómo definen el papel de los sujetos y actores sociales. Esto debe destacarse en la medida en que ello abre campos de análisis diferenciados, lo cual de alguna manera definirá los contornos de la sociología de la violencia en el presente siglo.

Palabras clave: teoría sociológica, violencia, acción, sujeto.

ANTHONY GIDDENS
Una interpretación de la globalización

José María Infante

En este artículo se precisan las bases fundamentales de la teoría sociológica de Anthony Giddens, así como el pensamiento político de este sociólogo en el marco de la globalización. En el primer punto se analiza la tesis de la dualidad de la estructura, en la que el sociólogo inglés deja clara su respuesta ontológica a los dos polos de la tradición del pensamiento sociológico: la sociología interpretativa y la sociología estructuralista. En el segundo punto, el dedicado al pensamiento político de Giddens, se analizan los modos

the three types of settlements (isolated, disperse and congregated settlements) of the indigenous speaking population in the MMA. The analysis proves the importance of “inside doors” domestic service and of the families spread around the city. The study starts from the importance of social networks to live in the city as a native migrant. It emphasizes that in order to design specific public policies, the corresponding institutions must consider the native population as a whole, including the native women who live in the city in an isolated way as well as the families spread through urban territories.

Key words: native migration, native women, urban natives, internal migration, Monterrey.

RETHINKING VIOLENCE
Three proposals for the 21st century

Nelson Arteaga Botello

The purpose of this study is to examine the theoretical views that Hans Joas, Charles Tilly and Michel Wieviorka have on violence. This article recounts the evaluation of these three authors on the classical theories about violence as well as their particular propositions. This paper disputes that although the authors emphasize the need to consider the weight of action in the analysis of violence, they differ in their definition of the role of the social subjects and actors. This opens differentiated fields of analysis which in a way will define the outlines of the sociology of violence during this century.

Key words: sociological theory, violence, action, subject.

ANTHONY GIDDENS
An interpretation of globalization

Jose Maria Infante

This article determines the fundamental bases of Anthony Giddens' sociological theory as well as his political thoughts on the globalization setting. The first part analyzes the thesis of structure duality in which the English sociologist explains his ontological response to the two poles of sociological thinking: interpretative sociology and structural sociology. The second part is dedicated to Giddens political thinking. This part will analyze the way social dynamics has impacted the political tasks of modern governments,

por los que los cambios en la dinámica social ha impactado en las tareas políticas de los estados modernos y de allí la necesidad de una nueva agenda que supere las confrontaciones ideológicas del pasado. Para el autor, los momentos actuales deben ser vistos como causa y consecuencia de nuevas acciones políticas que generan hechos sociales que coexisten y que han transformado nuestras vidas. Así, este fenómeno denominado globalización se vería a la vez como económico, social, cultural y político.

Palabras claves: dualidad de la estructura, agencia, globalización.

AUTORITARISMO Y MODERNIZACIÓN
La aceleración del desarrollo mediante regímenes dominantes

H.C.F. Mansilla

En base a literatura olvidada o poco conocida (en idioma alemán), el texto retoma la discusión teórica en torno a los diferentes modelos de modernización acelerada y autoritaria, que en el tercer mundo fueron muy apreciados hasta aproximadamente 1980. Este debate fue iniciado con la Revolución de Octubre en la antigua Rusia, y ahora, después del relativo fracaso del neoliberalismo, recobra vigor en algunos ámbitos de las periferias mundiales. Este modelo fue y es popular porque permite combinar una tradición político-cultural autoritaria y premoderna con un intento sistemático de acumulación y modernización de tipo tecnocrático.

Palabras clave: acumulación, autoritarismo, desarrollo acelerado, modernización, Rusia.

PENSAR LA NUEVA UNIVERSIDAD
Instituciones educativas, políticas públicas y académicos

Rosa Martha Romo Beltrán

El artículo aborda el impacto de las actuales políticas educativas en las universidades públicas las cuales generan procesos permanentes de innovación en todos los ámbitos: didáctico, normativo, en las estructuras institucionales. Abarca de igual forma los estilos de organización y gestión como estrategias para dar respuesta a las demandas de los organismos públicos. Se cuestiona el problema del riesgo de la autonomía universitaria en tanto que el Estado interviene como regulador de todas las actividades y los sujetos que conforman las instituciones de educación superior, mediante la operación de programas extraordinarios de remuneración

hence the need for a new agenda that overcomes the ideological confrontations of the past. The author believes that the present moment must be seen as a cause and consequence of new political actions generating social facts that coexist and transform our lives. Thus, globalization would be seen as an economic, social, cultural and political phenomenon.

Key words: structural duality, agency, globalization.

AUTHORITARIANISM AND MODERNIZATION
Accelerating growth through ruling regimes

H.C.F. Mansilla

Based on little known or forgotten German literature, the text returns to the theoretical discussion about the different models of accelerated and authoritarian modernization, which were highly appreciated in the third world up until the 1980's. This debate began with the October Revolution in Old Russia. Now, after the relative failure of neoliberalism, it gained strength in certain perimeters of the world. This model was popular and it still is because it allows the combination of an authoritarian and premodern political-cultural tradition with a systematic attempt toward a technocratic accumulation and modernization.

Key words: accumulation, authoritarianism, accelerated development, modernization, Russia.

THINKING THE NEW UNIVERSITY
Educational institutions, public policies and academic actors

Rosa Martha Romo Beltrán

This article examines the impact on public universities of new educational policies that created ongoing innovative processes in every area –teaching, norms, institutional structures– spanning both organizational and administrative styles and including strategies for responding to the demands of public organisms. It inquires into the problem of risk in autonomous universities now that the State is intervening as regulator of all activities and subjects involved in Institutions of Higher Education, through the creation of supplementary remuneration programs that depend on processes of continuous evaluation as a basis

ción centrados en procesos de evaluación continua para la asignación de recursos extraordinarios. Se plantea la necesidad de reorientar el trabajo de las comunidades académicas actuales hacia proyectos que posibiliten la conformación de saberes transdisciplinares, así como el establecimiento de nuevas formas de comunicación interinstitucional, en un esfuerzo por mantener la necesaria autonomía del trabajo académico y universitario.

Palabras clave: políticas educativas, modernización universitaria, académicos e institución

for assigning supplementary resources. The essay suggests that it is necessary to re-orient the work of these new academic communities through projects that allow for the formation of new trans-disciplinary knowledge and the establishment of novel forms of interinstitutional communication in an effort to maintain the necessary autonomy of academic and university work.

Key words: educational policies, university modernization, academics actors and institutions.